

# LA CRÓNICA DE MENORCA,

PERIÓDICO DE INTERESES GENERALES.

**CONDICIONES DE LA SUSCRICION.**—Este periódico se publica todos los días excepto los lunes y siguientes á festivos, al precio de seis r. vn. cada mes, adelantados; fuera de la Isl. siete. Los anuncios 1 <sup>1</sup>/<sub>2</sub> céntimos por línea á los señores suscritores y dos á los no suscritores. Un número suelto, cuatro céntimos de escudo

**PUNTOS DE SUSCRICION.**—En Mahón: en la redaccion é imprenta de este periódico, calle del Bastión núm.º 39, y en la tienda de D. Nicolás Fabregues plaza de Espáñero núm.º 9.—En Ciudadela: D. José Bagur.—En Alayor: D. Juan Palliser, calle Menor.—Los anuncios se admiten desde las 9 hasta las 12 de la mañana.

## Seccion de Noticias.

De «La Reconquista.»

Acabamos de recibir la siguiente importantísima carta. Es tal su interés que retiramos sin vacilar otros originales para darla cabida:

«Barcelona 30 de abril de 1872.

Sr. Director de «La Reconquista.»

Muy señor mio: el sinnúmero de falsedades estampadas en los periódicos *liberales*, me mueve á comunicar á usted lo que sucede en este Principado.

Hace unas tres semanas que el general Castells está recorriendo esta provincia en todas direcciones sin que nadie le moleste, á pesar de tener orden de perseguirle algunas columnas de tropa y carabineros.

En los periódicos liberales habrá usted visto que Castells habia sido dispersado en Ripoll y que sus fuerzas quedaban reducidas á solos ocho hombres.

En Ripoll, no hubo accion alguna, y el coronel señor Mola y Martinez, antiguo redactor del «Diario de Barcelona,» tuvo tan desgraciada suerte en la persecucion del general Castells que corre por muy válida la noticia de que va á ser relevado en el mando que desempeña.

Castells con su columna de algunos centenares de hombres penetró ayer en Igualada, importantísima poblacion de esta provincia, en la cual los carlistas no habian logrado penetrar durante la pasada guerra.

Salió de la poblacion, donde se le agregaron gentes, y hoy dia lleva consigo unos 2.000 hombres.

No es de estrañar esta cifra, por cuanto se observa un movimiento de concentracion de todas las partidas, y de esta han salido varias.

De Piera solo salieron 200 hombres al mando de Mariano de la Coloma, antiguo y conocido guerrillero, que á la sazón era alcalde de la villa. En las inmediaciones de Tarrasa habia una partida de 100 hombres al mando de un tal Muxí: de Manresa han salido ya tres partidas distintas de cerca de 100 hombres cada una, y se espera un movimiento general en aquella localidad. En la plana de Vich suman ya 700 los carlistas que están en armas.

Dentro de pocos dias parece que Cardona y Berga darán su contingente.

Dentro de la ciudad nada de particular ocurre á no ser el que todo el mundo teme un cataclismo al paso que los liberales manifiestan una apatía extraordinaria hácia los llamamientos de la autoridad, apatía que por si sola bastaría para matar al Gobierno.

De los pueblos mas inmediatos al llano ó que componen mas bien el llano de esta ciudad como son Gracia, Sarriá, San Martín se sale la gente á reunirse con Castells; del último pueblo han salido ya dos partidas, una de 60 y otra de 40 hombres. La efervescencia que reina en Calaf y otros pueblos de aquella comarca es estraordinaria. Por testigo ocular sé que viejos y niños están aguardando las oportunas

disposiciones: parece que se preparan para una nueva cruzada; tal es el entusiasmo que por aquí reina.

En este momento se me asegura que acaba de salir una partida de 40 hombres, del pueblo de La Bisbal del Panadés. Por momentos el levantamiento tomá creces en esta provincia.

Se me dice así mismo que viene á ponerse al frente de las columnas que han de operar contra los carlistas el actual comandante general de Lérida.

La autoridad militar habrá tenido tal idea, pero dudo la realice, pues me consta que en Solsona (Lérida) se ha levantado en masa la poblacion á media legua de la ciudad, que está guarnecida de numerosas tropas. En Agramunt está con 600 hombres Pedro Larribas, antiguo cabecilla, y el general Torres en la misma provincia de Lérida manda una partida de mas de 800 carlistas. Así es que el comandante militar de aquel distrito no va á abandonarlo hasta tener sustituto, cuyo nombramiento corresponde al Gobierno de Madrid.

En Gerona ha comenzado tambien el movimiento por la parte de Olot y se cree que tomará gran incremento.

Es inminente un levantamiento en la provincia de Tarragona.

Todo el principado está en conmocion y dentro de poco va á estallar la gorda de una manera formidable.»

Del «Diario de Barcelona.»

En nuestro firme propósito de no suscitar dificultades al gobierno, á pesar de la errónea conducta que sigue, nada quisimos decir ayer de los rumores de crisis que circularon muy válidos por consecuencia de altas indicaciones hechas en el Consejo presidido por el Rey. Algo indicaba, sin embargo, la «Correspondencia,» aunque desmintiéndolo; algo tambien la «Política,» y algo dicen los periódicos de la mañana, por mas que la noticia carezca de completa exactitud.

La «Correspondencia,» aunque calificando de infundado el rumor, anunciaba que en el salon de conferencias se hablaba de probabilidades de crisis, y que era consecuencia del Consejo celebrado con el Rey.

Mas esplicita la «Política,» daba una noticia que nosotros tambien oimos, aunque sin querer hacernos cargo de ella por no constarnos su exactitud.

«Ya tiene Sagasta, decia nuestro colega, dentro del cuerpo la píldora que lo ha de matar.

Al despedirse anoche del Rey, éste le entregó un papelito (con polvos de Dragonetti), en que el traza la política que S. M. cree debe seguirse en las actuales circunstancias, y que es bastante diversa de la que el ministerio sigue.

Además se le recomienda de una manera bastante espresiva que envíe inmediatamente al duque de la Torre las fuerzas, el dinero y las municiones que

le hacen falta para proseguir con vigor y terminar pronto la campaña contra los carlistas, y que insinúa delicadamente la especie de que no porque convenga á las miras de algunos el que la guerra continúe se le vaya á dejar tomar tanto cuerpo que peligre la dinastía.»

El «Imparcial» por último, teniendo por inexacta la noticia, no la cree destituida de fundamento.

«En el ministerio, dice, existe una profunda division que se ha manifestado estos dias entre los señores Zavala y Herrera por un lado, y Sagasta y Romero Robledo por otro. Los primeros, en representacion de la union liberal, creen necesario un cambio de política mas francamente conservador, pero mas ceñido tambien á la legalidad, política que á su juicio solo puede representar el duque de la Torre con un ministerio unionista en su esencia, aunque dando participacion el elemento progresista histórico.

Los señores Sagasta y Romero Robledo, por el contrario, consideran la actual política como la única posible para estrechar los vínculos de los elementos conservadores, y aseguran que las medidas legislativas que el gabinete se proponia presentar contribuirían á esa union, tanto mas eficaz cuanto que estará basada en solemnes volaciones de las Cortes.

Como quiera que los unionistas están resueltos á tomar la iniciativa y la responsabilidad de la situacion actual, cuyo principal apoyo son las diversas fracciones unionistas, parécenos casi evidente que en un plazo mas ó menos largo, pero solo de algunos dias, los señores Zavala y Herrera provocarán la crisis, llamándose con tal motivo al duque de la Torre, cuya presencia en Madrid se cree mas importante que al frente del ejército de operaciones.»

Los periódicos ministeriales de la mañana desmienten, como es natural, las noticias de crisis y sin embargo, lo hacen demasiado someramente, cuando el siguiente párrafo de la «Política» exigia algunas esplicaciones mas:

«Como decimos en otro lugar, anoche, á las once, fué llamado á palacio el presidente del Consejo.

La conferencia de este con S. M. fué breve y poco agradable. S. M. no le ocultó su desagrado por la ignorancia en que se le habia tenido acerca de los movimientos de Don Carlos y de su entrada en territorio español.»

Sagasta se escusó con los despachos del cónsul de España en Ginebra (extranjero y honorario) y con las seguridades transmitidas por el señor Olózaga (embajador propietario con mas de medio millon de sueldo) de que no daría Don Carlos un paso por territorio francés sin que él lo supiera.

El Rey no pareció quedar satisfecho con estas esplicaciones, y despidió al presidente del ministerio mas secamente que de costumbre.

Sagasta se fué entonces al Consejo de ministros, que habia mandado reunir al saber que lo llamaban de Palacio, y que en efecto, estaba reunido desde poco despues de las once.

En ese consejo se examinó con tristeza la gravedad de la situación, y aunque Sagasta y Romero Robledo procuraron tranquilizar á sus compañeros, no lo consiguieron, separándose al fin cabizbajos á las dos de la madrugada.

Nosotros creemos que por ahora no habrá crisis; pero que no puede menos de haberla muy en breve.

(De *La Epoca*.)

Un hecho curioso era ayer (6) objeto de las conversaciones; decíase que el cajero de una sociedad de Seguros había desaparecido, dejando una carta en que anunciaba que iba á incorporarse á las facciones; pero al mismo tiempo se ha llevado consigo los fondos que había existentes en metálico, dejando saldada su cuenta con títulos del empréstito de Don Carlos.

El 6 todo era hablar en el salón de conferencias de telegramas cifrados importantes. Había uno del general en jefe del ejército del Norte del que fueron á enterarse en persona al ministerio de la Guerra los presidentes del Consejo y del Congreso. Este telegrama, según los ministeriales, solo contenía indicaciones de movimientos y de sucesos favorables para el gobierno. Según el «Imparcial», también se hablaba con gran misterio de un importantísimo telegrama recibido ayer tarde de Italia, y que se suponía relacionado con los rumores de crisis que con tanta insistencia circularon.

Nuestro colega cree que el telegrama ha llegado aunque nada se sabe de su contenido.

De «El Volante de Madrid»:

«La Iberia» continúa pidiendo al gobierno que para contentar á los periódicos de todos matices que reclaman indulgencia para los carlistas, «no dé oídos á ningún sentimiento, caritativo.»

Solo á un diario ministerial y calamar por apéndice, se le puede ocurrir tamaño rasgo de nobleza é hidalguía.

Un acto de intolerancia cometió ayer la mayoría, que no tiene disculpa: acusaba al Sr. Sagasta—contestando al Sr. Castelar—á los radicales de intimidad con los republicanos, y por que el Sr. Zorrilla pidió la palabra, prorumpió la mayoría en exclamaciones que dicen muy poco en favor de sus respetos parlamentarios.

La verdadera víctima, desde 1868, es el sistema representativo.

«La Tertulia» publica un comunicado del Sr. Damato, en que este señor corrobora con su silencio lo que se ha dicho respecto á su conferencia con D. Amadeo.

El Sr. Damato se limita á manifestar que no faltó á las conveniencias, ni habló por inspiración del Sr. Martos y que ha cumplido lo que ofreció á sus electores, refiriendo á don Amadeo los medios violentos de que se ha valido el Gobierno para combatirle en las elecciones.

Nápoles, 29, 12 y 45 tarde, recibido con retraso.

Cae una lluvia de agua acompañada de arena. El Vesubio produce fuertes detonaciones. En Cercola cae una lluvia de arena mezclada con escorias.

Nápoles, 29, 2 tarde.—El vesubio presenta fenómenos eléctricos terribles con relámpagos y temblores de tierra.

Aquí está cayendo ahora una lluvia de arena, y en Masa Somma una lluvia de escorias.

En la frontera española de Portugal han sido presos varios individuos caracterizados por opiniones miquelistas.

D. Carlos ha penetrado en España sin que el gobierno se haya apercibido; pues cuando el Pretendiente se aproximaba al territorio español, nuestro cónsul en Ginebra aseguraba que D. Carlos no había salido de Suiza, y el de Bayona daba igualmente seguridades acerca de la vigilancia que se ejercía en la frontera.

Hace un mes que el gobierno anunció la disolución de las partidas carlistas de la provincia de Gerona y efectivamente, dichas partidas continúan sin que nadie las moleste.

El movimiento del brigadier Rada, a quien los ministeriales creían ya refugiado en Francia, no ha tenido más objeto que proteger la entrada de D. Carlos. El cabecilla Rada ha demostrado tener más habilidad é inteligencia militar que los generales amadeístas.

Cuando estos creían que ya estaba para entrar en territorio francés, el Sr Rada protege con su retroceso la entrada de su rey y deja á los amadeístas colgados y con tres palmas de varices.

Si en adelante obran así los amadeístas, lucidos quedarán.

Dice un colega:

«Los rumores que han circulado insistentes acerca de la derrota de Primo de Rivera, tenían un fundamento incuestionable. Ayer se supo ya con certeza y pormenores que la brigada Primo de Rivera, envuelta por las evoluciones del enemigo, tuvo que ganar la frontera, refugiándose en la nación vecina, y entregando las armas á las autoridades francesas 1.800 hombres.»

Parece que entre las personas que forman el estado mayor de D. Carlos figuran los generales Cthelineau y Martinez, y otros jefes militares de reconocida historia.

Extractos de los despachos telegráficos recibidos por el Gobierno hasta la madrugada del 6:

Provincias Vascongadas y Navarra.—La facción Carasa indicó un movimiento de contramarcha desde los montes de Aranaz por Labayen hácia los valles de Ulzama ó Larraon, yendo en su persecución el general Morriones. Las fuerzas del general Letona, que se encontraban en Lecumberri, se han adelantado parte de ellas á Baraibar; y el general en jefe, ocupando á Huarte Araquil para vigilar el desfiladero por Madoz, continuaba con su cuartel general en Irurzun. Se han presentado á indulto en Lecumberri 37 carlistas.

Confirman varios despachos el regreso á Francia y separación del ex-brigadier Rada, después de serias contestaciones con el Pretendiente por dudas de su lealtad; y se dice que desanimada esta facción por la persecución que ha sufrido, acusaban de traición á los jefes que los mandan. Sustituido en el mando Rada por el titulado brigadier Aguirre, vecino de Vera, acompañaban al Pretendiente, que pernoctó anteanoche en Labayen, cuya dirección ha venido siguiendo con su brigada el brigadier Primo de Rivera, encaminándose á Goizueta.

La facción Redondo, que inutilizó la vía férrea y también la línea telegráfica en su marcha sobre Lazcano, iba perseguida muy de cerca por la columna de cazadores de Segorbe y miqueletes de Quipúzcoa, los cuales la alcanzaron al fin y sorprendieron en

Segura, en donde empeñado el combate fué desalojado del pueblo, ocupando raciones, armas y municiones, que tuvieron que abandonar muchos de ellos, marchando fugitivos á los montes á rehacerse. La columna se preparaba á perseguirlos de nuevo, desembarazada de algunos heridos que tuvo en el combate antes mencionado.

Aragón.—Unos 80 hombres que quedan de las facciones Madrazo y Florida pernoctaron anteanoche en Bronchales y se dirigieron sobre Torres. En su persecución iba una columna de Carabineros en combinación con otras del ejército.

Unos cuantos carlistas montados han destruido en las inmediaciones de Alcañiz la línea telegráfica por tres partes; pero merced al celo y actividad que está desplegando en todos lados el centro de este ramo, se hallaba ya habilitado uno de los puntos, y en breve lo estarían los otros dos.

Se han presetado á indulto en Villarroya algunos individuos de la facción Alegre ya deshecha. De la de Ginés quedan unos pocos, y la que apareció en Lavieso ha sido dispersada, retirándose desalentados y rendidos muchos de los de las de Fernandez y Somolinos.

Castilla la Vieja.—Las facciones de Asturias y de Leon siguen perseguidas, sin que de ellas se habla otra cosa que haber sido dispersada en Quirós la mandada por Yaes por el jefe de Carabineros Cuellar, y batida y dispersada también la de Siero por el jefe de la Guardia civil Macías.

En Palencia no hay noticia de las que se decía allí levantadas.

Cataluña.—En San Estéban de Vas, fué batido el cabecilla Zaragatal por unas compañías del regimiento de América, habiéndolos desalojado del pueblo y cogiéndoles algunos prisioneros.

También fué batida en Panadés la facción del cabecilla Quico.

Castilla la Nueva.—Una partida federal ha sido capturada toda ella con su cabecilla y sus armas por fuerza de la Guardia civil en la estribación del cerro Cabeza del Buey, después de 15 horas de marcha.

En Escalonilla se presentaron 30 hombres armados, haciéndoles fuego la fuerza popular que estaba de guardia en la casa-ayuntamiento.

Aragón.—La facción Madrazo que después de batida y puesta en dispersión recorría el territorio de Catalunya, se ha internado, efecto de la persecución que rufre en la provincia de Guadalajara, incorporándose algunos restos de la partida de Pinchas, de la que ocho se han presentado á indulto, y otros andan escondidos y fugitivos.

Irurzun 5 de Mayo, á las cuatro y cuarenta y cinco minutos de la mañana.—El general en jefe al Exmo. señor ministro de la Guerra:

Según confidentes y comunicaciones del General Letona, las fuerzas del General Morriones entraron ayer tarde en Labayén por donde habían pasado las facciones de Carasa y el Pretendiente, dirigiéndose á Santistéban y por los datos adquiridos componían un total de 3.000 hombres. Sabiendo el General Letona que la facción pernoctaría en Oroquieta, se proponía salir hoy por la mañana sobre dicho punto. Posteriormente he tenido noticia de que ayer se oía fuego de cañón y fusilería por la parte de Oroquieta. He pedido noticias al General Letona y al Alcalde del referido pueblo.

Irurum 4 de Mayo á las cuatro y treinta minutos de la tarde.—Después de 12 de marcha llego á este punto, averiguo que en número de 4 ó 5.000 hombres han pernoctado en Urróz, y salido á las cinco y media para el puerto de Elizabura. En su vista continuaré esta misma tarde después de racionar la tropa Primo de Rivera.

Cataluña.—El Brigadier Franch alcanzó la fac-

cion Castell en Mura, de donde la desalojó y continuó el fuego contra ella hasta el anochecer, causándola algunos muertos y cogiendo cinco prisioneros, armas y municiones. Continuaba en su persecucion en combinacion con el Coronel Casalis.

Aragon.—La faccion Gamundí, que no pudo llegar á los puertos de Beceite, ha sido alcanzada por una de las columnas que la perseguian á unas dos horas de Monroyo; y habiéndola hecho fuego, se pusieron en fuga.

Valencia.—Las tropas del Brigadier Velarde han batido la faccion Oliver, cogiéndola algún prisionero.

### Seccion Local.

**La Asociacion josefina establecida en esta ciudad** ha recibido de su Director la siguiente carta, que nos complacemos en publicar.

«Cumpliendo nuestro amado Padre el papa Pio IX los 80 años de su edad el 13 del próximo mayo, ha creido esta Direccion ser muy propio de nuestra Asociacion josefina el elevar en dicho dia sus preces al Altísimo, por intercesion de san José, á fin de que se digne prolongar la vida á nuestro amado Padre para bien de la Iglesia, y cambiar los dias de tribulacion y de quebranto que está pasando en dias de bonanza y de tranquilidad.

Mas como no podemos dudar que nuestros pecados son la causa de los males que sufre la Iglesia y mantienen alzado el brazo de la divina Justicia, creemos debe ser la funcion de este dia de rogativa y de compuncion. A este fin procurará cada Comisionado que en su localidad se celebre una funcion tierna y afectuosa segun lo permitan las circunstancias particulares de ella, procurando en especial que haya comunión, que ha de aplicarse por el Sumo Pontífice.

La funcion que celebraremos en esta ciudad consistirá en misa de comunión á las ocho, concluida se pondrá de manifiesto S. D. M., empezándose en seguida la Guardia de honor delante del Santísimo Sacramento por caballeros y señoras, y se celebrarán misas cada media hora en el altar de la esposicion, costeadas por los asociados, rezándose algunas preces al final de cada una. Por la tarde, cada media hora se rezarán las Súplicas que se compusieron al intento, al anochecer se cantará el trisagio de la santísima Trinidad, habrá sermón, concluyendo con las lecturas de los Santos y bendicion del Santísimo.

Para mayor comodidad de los asociados esta funcion tendrá lugar el dia 12 del citado mayo.

Esperamos que V. invitará á los asociados de su demarcacion á que tomen parte en las funciones que habrá dispuesto, y el que no pueda asistir á ellas, aplique al mismo objeto la primera comunión que haga y aquellos actos de piedad ó devocion que su amor á nuestro querido Pontífice le inspire.

Barcelona 26 abril de 1872.—P. A. del Director, Jose Maria Bocabella.»

En su consecuencia se ha determinado que á las siete y media del dia 12 de los corrientes tenga lugar misa de comunión en la Iglesia de san José, cuyo acto desearíamos ver en extremo concurrido. Devotos de san José, asociados católicos, amantes de Pio IX acercaos á la sagrada mesa, postraos ante Jesus dándole gracias por haber conservado la vida de nuestro amado Pon-

tífice, y elevándole vuestras súplicas para que se la prolongue. La Iglesia sufre, la situacion de nuestro amado Padre es triste y angustiosa; oremos pues, elevemos al cielo nuestros corazones, unámonos con nuestro Dios.

**Habiendo terminado el vapor-correo «Menorca»** la limpia de sus fondos saldrá de este puerto para el de Barcelona el domingo proximo, volviendo el «Mahonés» a su itinerario el miércoles 15 del actual y dará principio el 17 á sus viajes de estacion á Argel, segun que con la debida estension se espresa en el anuncio publicado por la empresa en la seccion correspondiente.

**Anteayer llegó en el vapor-correo «Mahonés»** el Escelentísimo señor Sousa, Brigadier gobernador de esta plaza.

Dámosle la bienvenida.

**De «El Diario de Palma.»**

«Ha aparecido en el estadio de la prensa un nuevo periódico quincenal, titulado «El liberal desengañado,» redactado y dirigido por el Sr. D. Rafael Oliver Pro.

Deseamos al nuevo colega larga vida y prosperidades.»

«Segun tenemos entendido, los catedráticos del Instituto Balear han renunciado á favor de la provincia los sobresueldos que recibian por el desempeño de las cátedras llamadas de aplicacion, que son las de aquellas asignaturas que no se exigen para aspirar al título de Bachiller en Artes.»

**Hemos visto el prospecto de una muy recomendable publicacion** que verá la luz con el título de la «Vida de Jesucristo Nuestro Señor, Dios Hombre, Maestro y Redentor del mundo, escrita en el año de 1600 por el M. R. P. M. Fr. Fernando de Valverde, natural de Lima, de la órden de Ermitaños de N. P. S. Agustin; aprobada por la censura eclesiástica.»

«Cuando en el siglo XIX, siglo de las luces, »(dice el prospecto) vemos que al abrigo de las libertades de que goza la humanidad se leen libros como la *Vida de Jesús* por Renan, llenos de errores funestos y que tienen por objeto destruir en su base la verdad del catolicismo: hemos creido oportuno copiar ó sea hacer una nueva edicion de la magnífica *Vida de Jesucristo* que sobre el año 1600 publicó el M. R. P. M. Fr. Fernando de Valverde.

«Teniendo, pues, en nuestro poder un ejemplar de aquella verdadera joya del Catolicismo, »revisada y aprobada por las autoridades eclesiásticas competentes, estamos seguros que los católicos nos agradecerán el que hagamos una nueva edicion, sin mas reforma que la precisa de las letras antiguas á las usuales.»

Esta obra se publicará por entregas de 16 páginas en folio, iguales al prospecto, con buen papel y esmerada impresion, á Real cada una.

Toda la obra costará de 50 á 60 entregas, y se darán gratis las que excedieren de este número.

Al final se publicará la lista de los señores suscritores.

Cada semana se repartirá una entrega por lo menos.

En esta redaccion é imprenta se han recibido

y repartido por varias casas de esta ciudad infinidad de entregas primeras de la tan sublime obra que recomendamos nuevamente á nuestros lectores.

### Seccion religiosa.

SANTO DE HOY.

Santos Poncio, Florencio y Eudaldo mártires.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de la Asuncion en la Parroquia de Santa María

En la Concepcion debe predicar esta noche don Jaime Tutzo pbro.

En san José mañana á las 7 y media tendrá lugar una misa de comunión general: y en la parroquia la misa mayor será solemne en honor del Patrocinio del gran Patriarca con sermón que dirá don Antonio Orfila pbro. Despues se hará la procesion.

En las Concepcionistas mañana á las 7 misa de comunión: y por la tarde se dará principio al sagrado setenario de los Dones del Espíritu Santo predicando dicho señor Orfila.

SANTO DE MAÑANA.

Santo Domingo de la Calzada confesor.

### Observaciones meteorológicas

Dias.	Barón. á las 7 horas mañana.	Termómetro centigrad. s.		Higrómetro á las 9 de la mañana	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad.	Vientos á las 9 horas mañana.	Fuerza sobre 1 m. cuadrado en kilis.
		Max.	Min					
7	758.7	20.5	15.	93	4.	0	N fresco	5.
8	758.2	17.3	13.	86	23.	0	» recio	15.

TELEGRAMAS PARTICULARES

de la prensa local asociada.

Vallecas 8. (5.05 tarde.)

Recibido en Mahon 8 (8.55 noche.)

**3000 carlistas de Navarra y Alaresa** siguen presentándose en distintos puntos.

Ha sido pasado por las armas un desertor hecho prisionero en Oroquieta. Han sido respetadas las vidas de los demás prisioneros, asegurándose haber terminado la insurreccion de Navarra.

**Bolsa 3 por ciento 26.25.**

Vallecas 9. (5.45 tarde.)

Recibido en Mahon 9. (8.16 noche.)

Segun noticias oficiales se han presentado hoy en Navarra 500 insurrectos mas.

Dice la Gaceta que las facciones de Guipúzcoa han entrado en Navarra uniéndoseles 70 hombres procedentes de Francia mandados por Elio.

(Fabra.)

**Anuncios.**

**Alcaldia popular de Mahon.**

No habiendo podido tener efecto la sesion convocada para el dia 7 del actual, al objeto de tratar de de la formacion del repartimiento del 25 p. S sobre las cuotas que se satisfacen al Estado por contribucion territorial é industrial para cubrir parte del déficit del presupuesto del presente año económico, respecto de no haberse reunido suficiente número de asociados: en cumplimiento de lo que previene el artículo 142 de la ley municipal vigente, se previene por segunda vez al propio objeto para el martes dia 14 del actual, cuyo acto que tendrá lugar en estas Casas Consistoriales y se anunciará una hora antes á toque de campana como queda prevenido. Mahon 8 Mayo de 1872.—Francisco de A. Pons.

**Ayuntamiento constitucional de Mercadal**

Formada la relacion de riqueza que debe servir de base para la formacion del reparto para cubrir parte del déficit del presupuesto de este pueblo y año actual, la misma se hallará de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento á los efectos de reclamacion por el término de ocho dias á contar desde el en que se publique el presente en el periódico «El Constitucional. Mahon 6 de Mayo de 1872.—El Alcalde, Nicolás Pons.—P. A. D. Ayuntamiento, Jaime Morera.

**Administracion-Depositaria de Hacienda pública del Partido de Menorca.**

Deseosa esta Administracion de partido de que los contribuyentes del Subsidio industrial de esta ciudad concurren al acto de las clasificaciones que han de hacer los mismos, de las cuotas que han de satisfacer durante el año económico prócsimo 1872-73, cuyo acto ha de practicarse en esta oficina segun el artículo 70 del R. Decreto de 20 Marzo de 1870 por no llegar á 10 el número de individuos que comprende cada gremio, he acordado invitar á todos los que pertenecen á los grémios designados á continuacion para que se sirvan presentarse en ella en los dias que se señalan de 10 á 12 del dia. Mahon 8 Mayo 1872. El Admor. Dep., Francisco Vinent y Vives.

—Dia 10.—

Abogados.—Notarios.—Sastres sin almacen.—Confiteros.—Boticarios.—Relojeros.—Albeitaros.—Barberos.—Médicos.—Procuradores.

—Dia 11.—

Cordeleros.—Engastadores de piedras falsas.—Hojalateros.—Mercaderes de tejidos.—Vendedores de curtidos.—Tiendas de especerías.

—Dia 13.—

Establecimientos al por menor de licores y vinos generosos.—de cristal y loza fina.—Tiendas de Aceite y Vinagre de primera clase.—Tiendas de juguetes y baritijas del Reino.

**D. Rafael Blasco y Moreno juez de 1.ª instancia del Partido de Mahon.**

Hago saber: que el dia 28 del actual á las once de su mañana se venderá en pública subasta en la Audiencia de este Juzgado siendo competente la postura una casa marcada con el número dos de la plaza de S. Francisco de esta ciudad, procedente de la herencia de D. Rafael Netto y Seguí, á tenor del pliego de

condiciones que obra en poder del pregonero: pues así lo he mandado en providencia de hoy. Dado en Mahon á siete de Mayo de mil ochocientos setenta y dos.—Rafael Blasco.—Juan Pons, Escribano.

**El Comandante militar de Marina de la Provincia de Menorca y Capitan de este Puerto.**

Hace saber que el art. 25 del reglamento para el régimen de la ostricultura en España dice así: «En los meses de Mayo, Junio, Julio y Agosto queda prohibida la venta de toda clase de ostras por razones higiénicas y de embriogenia. Los contraventor s sufrirán la pérdida del género y diez escudos de multa la primera vez, veinte y cinco la segunda y cincuenta por cada reincidencia y además de incurrir en igual pena los dueños de los depósitos que las hubiesen vendido á los espendedores á la menuda, sufrirán durante toda la veda la intervencion de un agente de la Comandancia de Marina cuyo sueldo y gratificacion correrá por cuenta del penado, y cuya consigna será denunciar á la autoridad todos los abusos que observe en el establecimiento.» Los artículos 47 y 48 del mismo reglamento dicen así: «La veda de la pesca de los migillones empezará en Enero y concluirá en 4.º de Julio. Son aplicables á la espedicion y venta de este molusco las mismas penas señaladas para los de las ostras en la época de su cria.»

Igual prohibicion se establece para todos los demas moluscos comestibles durante la época de su cria, siendo en el resto del año libre, su pesca á toda la gente de mar.

Todo lo cual se pone en conocimiento del público para su observancia esperando de los aforados de marina no darán lugar á la imposicion de multas de que tratan los procedentes artículos.—Mahon 4.º de Mayo de 1872 —Juan Cardona y Netto.

**El Comisario de Guerra Inspector del Hospital militar de esta Plaza.**

Hace saber: que debiendo contratarse por el término de un año el suministro de los artículos que al margen se espresan, y que se consumen en el Hospital militar de esta Plaza, se convoca á una pública subasta que tendrá lugar el dia 23 del presente mes á las 12 de y 2.ª clase, su mañana en la Comisaría de Guerra Calle de San Fernando número 44 en donde se halla de manifiesto el pliego de condiciones, precio limite y modelo de proposion para conocimiento de las personas que quieran interesarse en dicho servicio.

Informes Mahon 8 Mayo 1872.—Ramon Sostres.

PARA VENDER.—Lo está el establecimiento fotográfico de D. Leon Bravy con todos sus muebles y máquinas bajo inventario con escritura pública.

Se dará por precio de 280 duros que producen un rédito de 36 duros anuales.

Para las condiciones veanse con D. Pedro Pons y Morillo, calle del Castillo núm. 26.

**Para vender.**

Lo estan á plazos ó a contado segun conviniere las casas números 35-37 41 43 y 45 de la calle

Cos de Gracia, produciendo un alquiler mensual de 410 rs. vn.

Las de los números 9-11 y 13 y una inmediata sin número calle de S. Juan, produciendo 112 reales.

Para su ajuste dirigirse á la calle de San Jorge número 34.

**Nodrizas.**

Una primeriza que desearía encontrar criatura para amamantar en su propia casa. Leche de 5 dias. Vive en S. Luis, calle de Lañon núm. 9.

**GRAN BARATURA.**

MR. BEGUÉ, tiene el honor de ofrecer á este respetable público mahonés, los artículos que á continuacion se espresan, los cuales se darán mas baratos que el precio marcados en las fábricas.

Estampas de todas clases y tamaños, anteojos desde 1 real hasta 300 reales, los hay de cristal de roca que son de tanto provecho para descansar y conservar la vista: jemelos para teatro y marina: barómetros: termómetros: niveles de agua: un gran surtido de relojes de todas clases: cadenas: listones dorados y negros para marcos: lunas para espejos de primera calidad: etc.

Su permanencia en esta será de unos ocho dias. Aprovechar la ocasion los que deseen obtener algunos. Calle Nueva núm. 27.

Se han recibido en esta imprenta nuevos ejemplaree de

EL CARNAVAL, LA CUARESMA y la

**RESURRECCION DE ESPAÑA.**

por D. Vicente Manterola, que se venden al ínfimo precio de **TRES REALES VELLON** cada uno en toda España.

AL **DIARIO DE BARCELONA**

admite suscripciones su corresponsal en Mahon D. B. Sintés, en la imprenta de M. Parpal, calle del Bastion 39, al precio de 48 Rvn. trimestre, satisfaciendo el importe por adelantado.

ADMINISTRACION GERENCIA DEL VAPOR MAHONÉS.

El miércoles prócsimo 15 del corriente saldrá de este puerto para Palma, el vapor MAHONÉS, desde cuyo punto emprenderá el dia siguiente viage para Argel, de donde volverá á salir para Palma el sábado 18, haciendo estos viages cada 15 dias durante la presente estacion y en la del estio.

Se admite carga y pasajeros, y se despacha calle del Progreso núm. 26.